

seizième siècle, tout en arrachant à la foi catholique un si grand nombre d'hommes à travers l'Europe, entraîna aussi la plupart des Ecossais qui avaient glorieusement conservé cette foi pendant plus de mille ans. Il nous est particulièrement agréable de reporter notre pensée sur les services éclatants que vos ancêtres ont rendus à la cause catholique. Nous Nous plaisons en même temps à Nous rappeler ces hommes nombreux certes dont le courage et les exploits ont illustré le nom de l'Ecosse. Mais aujourd'hui vos concitoyens refuseraient-ils de se souvenir à leur tour de ce qu'ils doivent à l'Eglise catholique, de ce qu'ils doivent au Siège Apostolique ? Nous rappelons des faits qui vous sont connus, et que vous avez parfaitement vérifiés. On lit dans vos vieilles annales que Ninian, un Ecossais, avant conçu dans son esprit un ardent désir de faire des progrès dans la lecture des saintes lettres, dit : " Je me lèverai, je parcourrai la mer et la terre, je chercherai la vérité que chérit mon âme. Faut-il tant de peine ? N'a-t-il pas été dit à Pierre : *Tu es Pierre, et sur cette pierre je bâtirai mon Eglise, et les portes de l'enfer ne prévaudront point contre elle ?* Donc dans la foi de Pierre, il n'y a rien d'amoindri, rien d'obscur, rien d'imparfait, rien contre quoi les doctrines mauvaises et les opinions perverses qui sont comme les portes de l'enfer puissent prévaloir. Et où est la foi de Pierre sinon sur le siège de Pierre ? C'est là certes, c'est là qu'il me faut aller, afin que sortant de ma patrie, de ma famille et de la maison de mon père je sois digne de voir dans la terre de vision la volonté du Seigneur et d'être protégé par son temple. " (1)

Il se dirigea donc en hâte vers Rome, plein de vénération, et lorsque, au tombeau des apôtres, il eut puisé largement à la fontaine même et à la source de la vérité catholique, sur l'ordre et avec une mission du Souverain

---

(1) Tiré de la vie de S. Ninian, Evêque de Candida Casa ou Galloway, en Ecosse, écrite par S. Alfred abbé de Riéal.